
Срок для принятия наследства
в ГК РФ для наследников

Наследуемое  имущество  может  перейти  к  наследникам  двумя
способами: по завещанию и по закону. Правопреемник решит сам,
как именно наследовать имущество – формально или по факту.

Процедура  принятия  наследства  должна  осуществляться  в
соответствии с правилами и в установленные сроки. На эту тему
мы и поговорим в нашей статье.

Понятие принятия наследства
Вся процедура наследования должна начинаться с основного шага
— принятия наследства. Сделать это должен каждый наследник.
Исключением  является  процедура  наследования  выморочного
имущества, где наследником выступает Российская Федерация (п.
1ст. 1152 ГК).

Наследники могут принять наследство и отказаться от него. В
любом случае, эта сделка носит односторонний характер. Отказ и
принятие наследуемого имущества действуют с обратной силой во
времени.

Как только наследник составил заявление о принятии наследства,
оно признается принадлежащим ему. В данном случае не имеет
значения время фактического принятия или момента регистрации
прав  собственности,  если  наследуемым  имуществом  выступает
недвижимость (п. 4 ст. 1152 ГК).

Наследство не может быть принято частично. Если наследник уже
написал  заявление  о  принятии,  то  оно  считается  принятым
полностью, а не частично (абз. 1 п. 2 ст. 1152 ГК).

Случается  так,  что  один  наследник  может  быть  призван  к
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наследству  разными  способами.  Например,  по  завещанию,  по
закону в порядке наследственной трансмиссии или просто как
результат открытия наследства собственника.

В  данном  случае,  для  наследников  есть  много  вариантов
наследования.  В  его  праве  выбрать  любой  их  этих  способов
наследования, который является для него более приемлемым (абз.
2 п. 2 ст. 1152 ГК).

При проведении процедуры приятия наследства не может идти речь
о каких-то условиях или оговорках. Наследство или полностью
принимается правопреемником или от него отказываются. Других
вариантов быть не может (абз. 3 п. 2 ст. 1152 ГК).

В  случае  участия  в  процедуре  наследования  нескольких
правопреемников,  каждый  из  них  получает  причитающуюся  ему
долю.  Тот  факт,  что  один  из  наследников  или  наследники
принимают  наследство,  не  говорит  о  принятии  наследства
остальными правопреемниками (п. 3 ст. 1152).

Получить  наследство  покойного  владельца  невозможно  без
проведения некоторых законных процедур. Прежде всего, им нужно
определиться со способом принятия имущества. Можно сделать это
формально, через обращение к нотариусу, а можно предпринять
действия,  характерные  для  фактического  вступления  в
наследство. Законодатель не может повлиять в данном случае на
выбор правопреемников.

Обратите внимание! Законодательными актами утвержден срок, в
течение  которого  наследники  должны  получить  наследство.  Он
равен 6 месяцам после смерти собственника имущества.

Образец заявления о принятии наследства.

При этом нужно учитывать некоторые особенности:

Когда дата смерти была установлена судом, период для
наследования начинается со дня вступления постановления
суда в законную силу;
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Если  наследодатель  погиб  в  результате  катастрофы  или
несчастного случая, срок наследования начнет свой отсчет
с  той  даты,  когда  имело  место  данное  событие.  Она
устанавливается  официально  на  основании  сведений,
имеющихся в различных документах или из СМИ.

Пропуск  установленного  законом  срока  –  явления  довольно
частое. Что делать наследникам в сложившейся ситуации?

На этот случай предусмотрена процедура восстановления сроков.
Она осуществляется посредством рассмотрения в суде заявления
наследника и причин, которые привели к пропуску сроков.

Исковое  заявление  о  восстановлении  срока  вступления  в
наследство.

Кроме  заявления  в  суд,  необходимо  представить  документы,
доказывающие важность причин пропуска.

Иногда  суд  может  не  потребовать  особых  объяснений  от
«недисциплинированного» наследника, и сам определит весомость
оснований.

Если заявителя не устроит постановление, принятое судом, он
имеет  возможность  обжаловать  данное  решение,  обратившись  в
вышестоящую судебную инстанцию. Не стоит забывать, что любое
обращение  в  суд,  где  будет  рассмотрено  ваше  заявление,
сопровождается уплатой госпошлины.

Наследнику  совсем  не  обязательно  обращаться  в  суд.  Чтобы
решить  данную  проблему  иногда  достаточно  доверительного
разговора с наследниками, которые приняли данное наследство в
установленные сроки.

Оформление наследства через нотариальную контору

Наследникам  желательно  придерживаться  порядка  наследования,
предложенного ниже:

Визит  к  нотариусу.  Составить  заявление  о  принятии
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наследства и выдаче соответствующего свидетельства. Этот
документ выполняет одновременно несколько функций. Он не
только указывает на ваши намерения, но и дает основания
получить свидетельство о праве на наследство;

Собрать  пакет  документов,  необходимых  для  принятия
наследства.  В  том  случае,  если  наследник  не  может
самостоятельно  заниматься  своими  вопросами,  он  может
приобщить  к  делу  доверенное  лицо,  его  необходимо
обеспечить  доверенностью,  заверенной  у  нотариуса;
Если  возникнет  необходимость  –  представить  нотариусу
дополнительные  сведения,  необходимые  для  принятия
наследства;
Внести установленную законом государственную пошлину и
получить свидетельство;
Когда  среди  наследственной  массы  есть  недвижимое
имущество,  необходимо  зарегистрировать  его  в
соответствующей  инстанции.

Внимание!  Пакет  документов  передается  на  рассмотрение
нотариуса  в  течение  6  месяцев,  но  не  позже.

Принятие наследства фактическим способом после установленного
срока

Если срок пропущен, у наследника есть возможность предпринять
действия для фактического принятия наследства.

Как это происходит на практике:

Лицо,  претендующее  на  наследство,  предпринимает
необходимые  действия,  подготавливает  документы,
обращается к нотариусу и получает свидетельство о праве
на наследство;
Наследник  выполняет  те  же  действия,  но  он  не  может
собрать  необходимых  документов.  Таким  образом,
фактического  вступления  в  наследство  не  получится.
Дальнейшие  действия  –  обращение  в  суд,  где  будет
устанавливаться факт юридического принятия наследства.



У наследников есть возможность принять наследство, даже если
они пропустили установленный срок. Для этого следует:

В полугодичный срок после смерти наследодателя заселится
в его квартиру, выплатить кредит или долги покойного,
если  таковые  имеются,  сделать  ремонт  или  предпринять
другие действия, которые указывают на намерение принять
наследство.  Совершать  данные  действия  можно  не
самостоятельно,  а  через  третьи  лица;
Собрать  бумаги,  подтверждающие  ваши  действия,
направленные  на  принятие  наследства.  Это  могут  быть
квитанции  об  оплате  коммунальных  услуг,  расписки  о
возвращении долга или уплате кредита, прочее;
Обратиться  к  нотариусу  с  заявлением,  в  котором
указывается ваше желание получить свидетельство о праве
на наследство, и передать ему имеющиеся документы;
Уплатить обязательную госпошлину, получить документ.

Еще одним из способов выражения намерений наследника принять
наследство является составление заявления в суд о рассмотрении
завещания,  составленного  покойным  и  признании  его
недействительным.

Восстановить  пропущенный  срок,  выделяемый  для  получения
наследства, можно несколькими способами (ст. 1155 ГК РФ):

Договориться с наследниками, принявшими наследство;
Через суд.

Восстановление срока путем договора с наследниками

Для  этого  наследнику,  пропустившему  срок,  нужно  обсудить
данный вопрос с другими наследниками, принявшими наследство.
Они имеют право согласиться, или отказать в восстановлении
срока.

Требовать от них положительного решения никто не имеет права.
Обращаясь к ним, правопреемник, желающий принять наследство
после пропуска срока, таким образом, признает их право на



наследование имущества.

Если  получено  согласие,  будет  открыто  наследственное  дело,
несмотря  на  факт  принятия  наследства  и  получения  другими
наследниками соответствующих документов.

Рассмотрим следующий пример

Брат умершего наследодателя получает в наследство земельный
участок, который должен был унаследовать в положенный срок сын
покойного. Брат, получив свидетельство, зарегистрировал свои
права на землю в Регистрационной Палате. После этого от сына
покойного поступает заявление о принятии наследства.

Оба  наследника  обсудили  ситуацию  между  собой,  и  дядя
согласился  пересмотреть  вопрос  наследования  имущества.  В
данном случае нотариус аннулировал свидетельство, полученное
дядей,  и  выдал  новое.  На  основании  нового  документа  были
сделаны соответствующие записи в Регистрационной Палате.

Когда будет принято наследства, в такой ситуации не имеет
значения. Самым важным моментом является согласие наследников
на изменения в наследственном деле.

В  обязанности  нотариуса  входит  разъяснить  ситуацию  всем
наследникам и указать на изменения, которые возникнут в связи
с их соглашением. В некоторых случаях будет изменена доля в
наследстве,  но  может  статься  так,  что  наследник,  первым
оформивший имущество, может лишиться его совсем.

Наследники могу самостоятельно определиться с долями, но при
этом  новый  участник  процедуры  наследования  должен  получить
долю,  не  меньше  той,  что  положена  ему  по  закону.  Также
возможна выплата ему компенсации. Если кто-то из наследников
отказывается от подписания документа, соглашение не может быть
заключено.

Восстановления сроков через суд

Когда восстановить сроки первым способом не удается, следует



обратиться  в  суд.  Нужно  подать  заявление,  в  котором
указывается  просьба  о  восстановлении  срока,  обозначенного
законом  для  вступления  в  наследство.  Посещать  нотариуса  в
данном случае нет необходимости. Вопросом полностью занимается
суд.

Образец искового заявления о восстановлении срока вступления в
наследство.

Обратите внимание! По решению суда могут быть изменены доли
наследников в общем имуществе, также наследство может быть в
полном  объеме  передано  наследнику,  обратившемуся  в  суд.  В
судебном порядке может быть аннулировано свидетельство о праве
на наследство, выданное ранее другим наследникам.

Вопрос будет рассмотрен в судебном порядке в том случае, если:

Правопреемник  не  владел  информацией  о  смерти
наследодателя и открытии наследства;
Причины, из-за которых был пропущен срок вступления в
наследство,  будут  признаны  судом  уважительными.  Это
может  быть  длительная  командировка,  тяжелая  болезнь,
прочее;
Заявление было написано до окончания срока, как только
были устранены данные причины.

Изменения во всех документах, связанных с наследством, могут
быть сделаны только на основании постановления суда.

Процедура  возврата  имущества,  которое  было  унаследовано
другими наследниками, осуществляется на основании Гражданского
кодекса.  Возврат  в  натуре  предусмотрен  ст.  1104  ГК,
компенсация  выплачивается  согласно  ст.1105  ГК.

В ст. 1107 ГК РФ говорится о том, что наследнику должны быть
возмещены  материальные  потери,  которые  возникли  от
невозможности  использования  имущества,  приносящего
определенный  доход.
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Рассмотрим пример

Гражданка  Белова  А.В.  в  результате  наследования  имущества
покойного  родственника  получила  сберегательный  счет,  на
котором находились определенные денежные средства.

Наследница использовала данные деньги по своему усмотрению.
Через 8 месяцев после оформления наследства с заявлением в суд
обратился  ее  сводный  брат,  который  является  основным
наследником  покойного  отца.

Суд принял решение в пользу прямого наследника. В соответствии
с решением суда Белова А.В. обязана выплатить своему сводному
брату  компенсацию  в  размере  половины  от  суммы  средств,
находящихся на счету.

Также  она  должна  возместить  50%  от  суммы  по  процентам,
начисленным  банком  на  основную  сберегательную  сумму  за  10
месяцев (8 – месяцы пропуска срока, 2 – время, ушедшее на
судебные разбирательства (ст. 1107 ГК РФ)).


